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fundaciones e institutos de investigación que alberga, 
cubriendo áreas que van desde la astrofísica y las cien-
cias de la Tierra,  hasta las de la salud humana y ani-
mal, pasando por las tecnologías de la información y la 
comunicación, la biología, la genética o la biotecnolo-
gía. Con la reciente distinción de Ciudad de la Ciencia 
y la Investigación, la capital se ha unido a la Red de 
Ciudades de la Ciencia y la Innovación (Asociación 
Red Innpulso).
Esta  histórica metrópoli se convirtió, entre los días 28 
y 29 de septiembre, en la anfitriona de la celebración 
del XLI Congreso Anaporc, el encuentro anual cientí-
fico-tecnológico —y por fin presencial— más impor-
tante del sector organizado por la Asociación Nacional 
de Porcinocultura Científica (Anaporc), y que destacó 

La milenaria ciudad de Granada, anfitriona 
de nuestro congreso Anaporc, es en la actua-
lidad un referente en la investigación cientí-

fica y agroalimentaria del sur de Europa, dado el papel 
académico de su universidad y el conjunto de centros, 

XLI CONGRESO ANAPORC  
GRANADA 2022

Se celebró en el Palacio de Congresos y Exposiciones 
de Granada, con cerca de 600 profesionales del sector

El Palacio de Congresos y Exposiciones de 

Granada reunió durante los días 28 y 29 

de septiembre el XLI Congreso Anaporc 

con una asistencia profesional de cerca de 

600 congresistas de distintos campos de 

nuestro sector. 
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ACTO DE INAUGURACIÓN
El acto de inauguración de este XLI Congreso Anaporc 
- Granada 2022 tuvo lugar en el Palacio de Congresos y 
Exposiciones de Granada, en el que participaron Celia 
Santiago Buendía, Delegada Territorial de Agricultu-
ra, Pesca, Agua y Desarrollo Rural de Granada; San-
dra Rodríguez Salas, Concejala de Empleo, Juventud y 
Emprendimiento del Ayuntamiento de Granada; José 
Miguel Mayor Moreno, presidente del Ilustre Colegio 
de Veterinarios de Granada, y Eduardo González, pre-
sidente de Anaporc.
Tras unas palabras de bienvenida por parte de Eduardo 
González, que presentó a las autoridades, el presidente 

pasó la palabra a Sandra Rodríguez Salas, quien agra-
deció la elección de la ciudad de Granda como sede del 
XLI Congreso Anaporc y destacó el interés del veterina-
rio en la industria porcina en general y de la provincia de 
Granada en particular “se ha demostrado la calidad de 
este sector como líder europeo en la producción de cer-
dos, lo que se ha conseguido al mejorar ostensiblemente 
el manejo y la sanidad porcina en nuestro país. También 
deseo subrayar desde aquí que Granada, entre otras, es 
una “Ciudad de las Ciencias” y todos nuestros trabajos 
de investigación y los avances científicos, incluidos los 

Mesa de autoridades en  el acto de inauguración del congreso.  De izq. 
a dcha. Eduardo González, Sandra Rodríguez, Celia Santiago y José 
Miguel Mayor.

Me  d toridade el ct de i
tanto por su completo y actual programa 
científico de mesas redondas y conferen-
cias, como por su excelente organización. 
Bajo el lema Nuevos desafíos presentes y 

futuros del sector y con una extraordinaria par-
ticipación, que llegó a cerca de 600 participantes, el 
congreso contó con el apoyo imprescindible de res-
ponsables académicos de distintas universidades, de 
ponentes de un alto prestigio y de un gran número de 
laboratorios y empresas del sector a los que, una vez 
más, agradecemos su inestimable colaboración para 
el desarrollo de este evento. Desde estas páginas de 
nuestra revista Anaporc, damos la enhorabuena al co-
mité organizador y a todos los que han hecho posible 
este magnífico congreso de Granada.

nauguracióióión dededel l l congreso De izq.
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promiso con el desarrollo ambiental sostenible en este 
campo, además de estar vigilantes ante el desarrollo de 
las patologías emergentes del porcino, como la PPA, y las 
resistencias antimicrobianas ”, subrayó.
Por último, José Miguel Mayor Moreno destacó el apoyo 
que siempre se ha mostrado desde la asociación al Colegio 
de Veterinarios de Granada y el firme apoyo ofrecido por 
las instituciones y asociaciones en las diferentes facetas de 
la producción porcina, en el servicio a los ganaderos y, por 
ende, a toda la sociedad. “En definitiva, nos debemos sentir 
orgullosos porque la profesión y administración veterina-
ria estará siempre a disposición de todos los profesionales 

del sector veterinario, se ponen aquí siempre al servicio 
de la industria”, afirmó.
En este mismo sentido, Celia Santiago dio la enho-
rabuena a la asociación Anaporc por su gran labor de 
promoción de los conocimientos de la porcinocultura 
científica a nivel incluso poblacional, y por cooperar con 
otras instituciones nacionales e internacionales en este 
ámbito de la ganadería porcina. “este sector mueve apro-
ximadamente unos 500 millones de euros en Andalucía, 
por lo que el sector es uno de los orgullos de nuestra 
región. Además, tenemos una magnífica denominación 
de origen, como es el jamón de Trevelez, y un serio com-

COMUNICACIONES TÉCNICO-COMERCIALES
En la sesiones de la mañana del miércoles día 28 de septiembre, y moderadas por Rafael Pallás, se pre-
sentaron las comunicaciones libres de los laboratorios y empresas del sector, en las que participaron las 
siguientes compañías y ponentes:

AXIOM. Pedro Ignacio Barnés. “Axiom. Innovación en el 

mercado español del mañana”.

BATALLÉ. Josep Reixach. “Mejora genética de la resiliencia y 

BOEHRINGER-INGELHEIM. Francisco Gonzalvo. “Sound-

talks: de la prevención a la predicción”.

PIC. Rubén Sala. “Verracos terminales PIC, una propuesta 

integral.

Sumando Esfuerzos by ELANCO.  Miguel Ángel Higuera 

“Retirada del ZnO. Adelantándonos al reto”.

VETIA. Javier Marcos Sainero. “E coli: F41, un problema 

emergente”.

Pedro Ignacio Barnés.

Rafael Pallás. Asistentes profesionales al XLI Congreso Anaporc 2022 celebrado en Granada.

Rubén Sala.

Francisco Gonzalvo. Josep Reixach.
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del porcino, un sector en continua evolución y un ejemplo 
en la lucha de las enfermedades emergentes”, concluyó.

BLOQUE 1. MEDIOAMBIENTE  
Y PRODUCCIÓN ECOLÓGICA
Tras el acto oficial de inauguración del congreso, y mode-
rada por Eduardo González, dio comienzo un interesante 
bloque sobre “Medioambiente y Producción Ecológica”, 
que reunió a los expertos Miguel Ángel Higuera, director 
de Anprogapor, y a José Miguel Mulet, catedrático de bio-
tecnología de la Universitat Politécnica de Valencia.

Medio ambiente y producción porcina
Tras el acto oficial de inauguración, y moderado por el 
presidente de Anaporc, Eduardo González, tomó la pa-
labra Miguel Ángel Higuera, director de Anprogapor, 
para ofrecernos una completa exposición sobre “Medio 
ambiente y producción porcina”. Habló, basándose en 
estadísticas, sobre el impacto de la normativa ambien-
tal y las perspectivas del sector porcino en España y en 

Europa. “ La sostenibilidad es cada vez más importante 
en todo el mundo, y si somos los líderes en la producción 
europea, esa posición conlleva una gran res-
ponsabilidad”, dijo. También destacó que, 
cada año se va a necesitar más alimento en 
todos los países, pero la UE quiere reducir 
los gases de efecto invernaderos (GEIs) aún 
necesitando más carne, lo que supone una 
contradicción. “Debemos pasar de las 334 
millones de toneladas en 2015 a unos 498 
millones, y este crecimiento no se puede 
conseguir con métodos clásicos, por lo que 
debemos implantar más tecnología y ser 
más sostenibles”, subrayó.
También recalcó la importancia de los des-
perdicios alimentarios (el tercer productor 

mundial de GEIs) y la importancia de los conflictos bé-
licos, que disparan el hambre. “Los sistemas alimentarios 
deberán ser diferentes y debemos fomentar la transición 
hacia sistemas alimentarios sostenibles.
Por último, advirtió de la transformación paulatina del 
modelo clásico de producción porcina, “ya que en 2019 

llegó el pacto verde y lo suplantó, apareciendo la directiva 
de nitratos, la directiva marco de agua, la de emisiones in-

dustriales, la directiva de techos, la 
legislación de residuos y la de con-
taminación de suelos. Los pilares 
clásicos se han convertido en la es-
trategia De la granja a la mesa, que 
tiene como objetivos la reducción 
del purín, disminuir el consumo de 
antibióticos e incrementar la agri-
cultura ecológica, entre otros”. En 
suma, habló sobre la reducción del 
impacto de las emisiones ganade-
ras en el medio ambiente, brindar 
al ganadero de información cla-
ra sobre las técnicas que se deben 

Miguel Ángel Higuera durante su ponencia sobre “Medio 
ambiente y producción porcina”.

José Miguel Mulet.

Sesión de “Medioambiente y producción ecológica”, moderada por Eduardo González.



E S P E C I A L  X L I  C O N G R E S O

18

A Ñ O  X I X N O V I E M B R E  2 0 2 2

emplear a partir de ahora, y la necesidad de desarrollar 
un análisis cuantitativo del coste/beneficio de imple-
mentación de la diferentes técnicas necesarias, un coste 
que debe ser calculado para cada Estado miembro y en 
condiciones de producción.

CARNE DE CERDO: MÁS ALLÁ DE LA FAKE NEWS
Posteriormente, José Miguel Mulet, ofreció su conferen-
cia “Carne de cerdo; más allá de las fake news”. Según 
una investigación del Instituto Tecnológico de Massa-
chusetts (Estados Unidos), tres de cada diez fake news

que circulan por Internet afectan al sector alimentario. 
El ponente aseguró durante su exposición que “tenemos 
que eliminar falsas creencias y destacar las características 
de nuestro exigente modelo europeo de producción”. 
El experto explicó que la proteína animal es fundamen-
tal. “No tiene sentido cuestionar la inclusión de la car-
ne de cerdo, o cualquier otro tipo de carne, en la dieta”. 
También aseguró que hay que tomar carne y pescado de 
4 a 5 veces por semana, además de verduras. Mulet aler-
tó sobre los bulos en torno a la alimentación y la salud: 
“Hay que tener muchísimo cuidado con esas fake news y 
con la insensatez. Hay que ser contundente, cuando se 
prescinde de la proteína animal porque se está arriesgan-
do mucho. Además, una dieta vegana no tiene por qué 
ser menos contaminante”, afirmó.
Durante su charla habló también sobre la realidad de la 
Huella hídrica, sobre los alimentos procesados y sobre la 
carne roja; “ni la carne procesada ni la carne fresca son 
cancerígenas, ya que el cáncer depende de muchos fac-
tores. No es en absoluto peligroso en dietas equilibradas, 

como sí lo es el consumo de alcohol, del tabaco o incluso 
la contaminación ambiental”, concluyó.

MESA REDONDA. PATOLOGÍA
DE LA PRODUCCIÓN (CAUDOFAGIAS)
Después del almuerzo, y moderada por Juan Grandía, dio 
comienzo esta interesante mesa redonda en la que par-
ticiparon Vicente Riu, director técnico de Setna; Anto-
nio Muñoz Luna, catedrático de producción animal de la 
Universidad de Murcia; Joan Escobet, veterinario espe-
cializado en control ambiental y energético en granjas de 
porcino; Miguel Ángel Higuera, director de Anprogapor 
y Enric Marco, veterinario-asesor de Marco Vetgrup SL. 
Durante la mesa se destacaron las diferentes normati-
vas (Reales Decretos) sobre la protección porcina y las 

PREMIO ANAPORC 
CASO CLÍNICO 2022

Tras la conclusión de la primera jor-
nada del congreso, la profesora, in-
vestigadora y miembro de la Junta 
Directiva de Anaporc, Victoria Fal-
ceto Recio, anunció el ganador del 
concurso Anaporc al mejor caso en 
Veterinaria Porcina publicado en 
nuestra revista y dotado con 3.000 
euros, que recayó en esta ocasión 
en la Asociación Aula Porcina de 
Zaragoza, por el caso clínico Sal-
monelosis en transición publicado 
en el nº 169 de Anaporc, correspon-
diente al mes de enero de 2020.

Antonio Muñoz Luna durante su inter-
vención.

Acto de entrega, por parte de Victoria Falceto, del Premio Anaporc 
al Mejor Caso Clinico 2020-2021 que recayó en la Asociación Aula 
Porcina de Zaragoza.



caudofagias, propuestas actuales del RD de bienestar 
animal, en donde se define el porcentaje de la incor-
poración de fibra mínimo, niveles de ruido, niveles de 
gases de CO2 y NH3, sistemas de climatización, defi-
nición, capacidad y requisitos de los corrales de enfer-
mería, material manipulable, prevención de competen-
cia por comedero y definición de las salas de destete 
para animales de menos de 28 días.
Las recomendaciones actuales subrayan la no realización 
del corte de colas y las mordeduras de cola deben evitarse 
mediante la aplicación de medidas preventivas específi-
cas de la granja, tras un análisis de evaluación de riesgos 
para el cual existen herramientas adecuadas. En los casos 

Enric Marco durante su participación en la mesa.

CENA DE GALA Y EMOTIVO HOMENAJE A “RAI” 

Tras la primera jornada del XLI Congreso Anaporc se 

celebró la tradicional “Cena de gala”. En esta oca-

sión, todos los participantes tuvieron la ocasión de 

disfrutar de un cóctel y cena servidos en los magní-

Entrega de placa a 

título póstumo a D. Raimundo Noval “Rai” y entrega 

Mercedes y Marta (esta última también veterinaria), en 

un emotivo acto de recuerdo.

estudió Veterinaria en la Universidad Complutense de 

-

ca perdió el contacto. Sin duda, la vida universitaria 

Rai fue un gran profesional, generoso, amable, compa-

ñero, entregado, motivado y motivante. Le encantaba 

ser formador y trasladar esa pasión a los nuevos vete-

por bandera. 

siempre es precisamente eso, su carisma, su profesio-

le llevó a ser un gran veterinario, compañero, amigo y 

el mejor padre y marido” (extracto de las palabras del 

presidente durante el acto).

La cena para todos los congresistas fue gentilmente 

copatrocinada por Andrimner+DNA Genetics. 

Participantes de la mesa redonda sobre “Patología de la 
Producción” (caudofagias) , moderada por Juan Grandía.

Vicente Riu.

Arriba: Entrega de la placa a Marta, una de las hijas de Rai.  
Abajo: Compañeros y amigos junto a la familia de Rai.
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en que se permita el corte, el procedimiento debería ser 
realizado tan pronto como fuera posible; debería ser uti-
lizado un método de cauterización; se deben desarrollar 
métodos prácticos y efectivos para aliviar el dolor duran-
te y después del corte de cola, y se deben llevar a cabo las 
medidas de higiene adecuadas durante todo el procedi-
miento con el fin de prevenir el riesgo de infección.
También se debatió sobre consideraciones de la nutri-
ción como causa de la caudofagia, aunque se entendió 
que esta tenía causas multifactoriales, destacándose el 
síndrome de inflamación y necrosis porcina, la micro-
biota y el microbioma, y el bienestar producido por la 
administración de serotonina. 
Otras conclusiones se basaron en controlar las corrientes 
de aire en invierno y en verano, que el canibalismo es un 
hábito adquirido y de causa multifactorial, entender que 
un cerdo feliz está sano, no muerde y crece bien; inter-
pretar que tanto el corte de colas como el canibalismo 
dejan huella en el cerdo y no olvidar la importancia de la 
genética en la reacción de los cerdos a los estímulos. El 

principal abordaje podría ser mantener una microbiota 
sana para controlar los brotes de canibalismo porcino. 

PROYECTO REDaPORC
Con la moderación de Juan Grandía, Araceli Orozco, 
de Lainez Biotrends, impartió una breve ponencia sobre 
el Proyecto REDaPORC: una estrategia para reducir el 
consumo de antibióticos en granjas porcinas, un proyec-
to financiado por el Ministerio de Agricultura, Pesca y 
Alimentación (en el marco del Programa Nacional de 
Desarrollo Rural 2014-2020, para el año 2019) y cofi-
nanciado con un 80% por el Fondo Europeo Agrícola de 
Desarrollo Rural – Europa invierte en las zonas rurales. 
Las metas del mismo son velar por la reducción del 
empleo de antibióticos en granjas y empresas porcinas; 
desarrollar una plataforma digital comparativa entre ex-
plotaciones; tener el cuenta el consumo en función de 
los riesgos sanitarios y de bioseguridad, y que todo lo 
producido sea sostenible y biodegradable. Para la po-
nente, y según las metas del proyecto “los principales 
objetivos del mismo son la reducción de antibióticos, 
con la identificación y caracterización de los factores de 
riesgo: bioseguridad, enfermedades y otros; la gestión de 
las granjas, con la captura y comparación de información 
de riesgos sanitarios;  y que exista una producción soste-
nible, manteniendo la alta sensibilización y la excelencia 
del sector porcino en esta materia”,  explicó.

ENFERMEDADES
EMERGENTES
La jornada del jueves, día 29, se inició con una confe-
rencia moderada por José Luis Lacruz sobre las Enfer-
medades emergentes, en la cual intervino el profesor 
titular de la Universidad de Murcia, Guillermo Ramis.
Durante su conferencia, el ponente definió el escenario 
emergencia, reemergencia y agravamiento de patolo-

gías emergentes, expuso una breve 
historia sobre One Health y explicó 
los factores que favorecen el au-
mento de la aparición de dichas 
enfermedades, como la adaptación 
microbiana, el cambio de la sus-
ceptibilidad del huésped, las polí-
ticas de salud pública, la pobreza y 
desigualdad social, las guerras y el 
hambre, y el bioterrorismo, entre 
otras. También expuso una serie 
de ejemplos evidentes de patolo-
gías relacionadas con la genética, 
como la PFTS, la  diarrea vírica 
epidémica y el PRRS, y concluyó 
comentando que “seguirán apare-

Araceli Orozco ofreció una interesante presentación so-
bre el  Proyecto REDaPORC, estrategia para reducir el 
consumo de antibióticos.

Sesión de “Enfermedades emergentes” moderada por José Luis Lacruz y con la 
participación de Guillermo Ramis, de la Universidad de Murcia.
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ciendo enfermedades emergentes que dependerán del 
hospedador y de los patógenos; las reemergencias se-
guirán apareciendo por nuestra forma de producir y, sin 
duda, prestaremos cada vez más atención a la genética 
de los cerdos, que está relacionada directamente con las 
enfermedades”, recalcó.

VACUNA FRENTE A PPA
Moderada por Mª Victoria Falceto, participó en esta po-
nencia José Manuel Sánchez-Vizcaíno, profesor emérito 
de la Universidad Complutense de Madrid, quien disertó 
sobre La vacuna frente a la PPA, cada día más cerca. 
El profesor Sánchez-Vizcaíno comenzó su disertación 
describiendo el surgimiento y la expansión de la PPA, des-
de su nacimiento en Kenia en 1921, su paulatina llegada a 
países como Portugal (1957-1999), España (1960-1995) 
o Francia (1964), entre otros, hasta nuestros días. “Actual-
mente, la PPA es la mayor amenaza de la industria porcina 
del mundo, ya que han sido afectados cinco continentes, 
más de 50 países y ocho escenarios epidemiológicos. Tra-
bajo en PPA desde 1978 y esta es la peor situación vivida 
hasta ahora”, dijo.
El experto ofreció unos datos de vacunas chinas llama-
das “piloto” o también “vacunas de contrabando”, que son 
vacunas falsas de PPA que fueron importadas de contra-
bando de España y Vietnam, y que están produciendo en 
China más problemas que soluciones, con una alta conta-
minación de animales.
Posteriormente, habló sobre la situación real de la vacuna 
VACDIVA, desarrollada por un consorcio de 16 países, 
entre ellos España. Los objetivos de la vacuna han sido que 
fuera segura, DIVA y efectiva tanto para cerdos domésti-
cos como para jabalíes, y preparada para su producción 
industrial por la compañía MSD. “Se está trabajando con 
dos aislados (RIE y NHV) en dos versiones: atenuada de 
forma natural y deleccionadas (mutantes). Se producirán 
dos tipos de vacunas para el control de la PPA: una vacuna 
oral para jabalíes y otra inyectable para cerdos domésticos. 
Obviamente, en el proyecto se contempla una vacunación 
piloto con jabalíes, wild suids y cerdos domésticos, eva-
luándose en diferentes zonas de Asia y África”, concluyó.

MORTALIDAD EN CERDAS JÓVENES
La siguiente sesión, moderada por Juan Luis Criado, co-
rrió a cargo de Enric Marco, veterinario asesor de Marco 
Vetgrup SL, quien presentó una interesante conferencia 
sobre la Mortalidad en cerdas jóvenes, en donde comenzó 
explicando cuáles son las principales razones de mortali-
dad, —fundamentalmente cojeras por fracturas, osteocon-
drosis y problemas de pezuñas—, muertes súbitas —como 
consecuencias de problemas de adaptación (cardiovascu-
lares) o digestivos — y pérdida de condición corporal. 
Concluyó diciendo que para reducir las pérdidas de cer-
das jóvenes se debe empezar por realizar una correcta se-
lección; conseguir un buen desarrollo de las mismas, con 
el fin de alcanzar los 135-150 Kg a las 30-34 semanas; 

revisar la calidad de los suelos y las densidades de donde 
se alojen en la explotación (evitando suelos resbaladizos); 
evitar sobrealimentar animales durante la primera lacta-
ción; evitar que pierdan demasiado peso durante esa pri-
mera lactación y llevar a cabo un correcto manejo de todas 
las fases: rutinas, inspección diaria y enseñar a las cerdas el 
funcionamiento de bebederos y comederos.

PATRONES DE INGESTA EN MATERNIDAD
La siguiente conferencia del congreso, moderada por Ma-
teo del Pozo Vegas, se dedicó a “Nutrición” con la parti-
cipación de Carlos Piñeiro, de PigCHAMP Pro Europe.
Carlos Piñeiro disertó sobre el Impacto de patrones de 
ingesta en maternidad sobre los diferentes parámetros. 
En su conferencia habló sobre la exigencia de la fase de 
lactación, los factores de influencia en los rendimientos 
productivos en lactación, como los sistemas de control de 
la temperatura ambiental, del agua, los sistemas de ad-
ministración del pienso y del agua, así como los factores 
individuales de cada cerda en particular. “Debemos tener 
en cuenta que las cerdas se han hecho mucho más pro-
ductivas y están expuestas a diferentes tipos de estrés fre-
cuentemente subestimados, como los estados catabólicos, 
el estrés inmunológico, estrés por calor y estrés de las ma-
dres, estrés por infecciones, etcétera”, comentó.
Según palabras del ponente, “la lactación es un área 
de alta exigencia con un gran margen de mejora en los  

Con la moderación de Victoria Falceto, el profesor Sánchez 
Vizcaíno presentó la actualidad de la PPA en el mundo y los 
importantes avances de la vacuna VACDIVA.

Juan Luis Criado y Enric Marco en la sesión de “Mortalidad 
en cerdas jóvenes”.
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rendimientos de las cerdas y de la camada; debemos tra-
bajar más con variables de gran impacto que son gene-
ralmente poco consideradas, como temperatura del agua, 
forma de administración del pienso y del agua, así como 
los patrones de ingesta. Todo ello nos permitirá la moni-
torización en remoto de los resultados productivos. Igual-
mente, los nuevos sistemas de alimentación electrónica 
nos darán las pautas de lo que la cerda necesita y prefiere, 
y el plazo de recuperación de la inversión (prudente) es 
inferior a dos años y el ROI es de al menos 5:1”.

LEY DEL MEDICAMENTO
La última sesión del congreso corrió a cargo del ve-
terinario, abogado y graduado social Juan Marcén, que 
habló sobre las “Novedades en la Ley del Medicamento. 
Reglamento 2019/06”. El experto comentó que el 28 de 
enero del 2022 entró en funcionamiento el Reglamento 
UE 2019/6 del Parlamento Europeo y del Consejo de 
11 de diciembre de 2018 sobre medicamentos veterina-
rios, y “Este Reglamento Europeo ha significado una 
serie de cambios muy significativos en el funcionamien-
to diario de las explotaciones ganaderas en su relación 
con los veterinarios, aclarando muchos puntos, pero 
también dejando en un claroscuro muchos otros que se 
han generado de nuevo”.

Adiveter /Andrés Pintaluba / Andrimner /APC / Cargill / 

DanBred / Dopharma Iberia / DNA / Ecuphar / Elanco / 
Farm Faes / Grupo Editorial Agrícola / Grupo Omega /  
Grupo PH Albio / Hendrix Genetics / Iberia / Idena / Mevet 
/ Miavit / Novus / Nuzoa / Phileo / Suis / Topigs Norsvin / 
333 Corporate / Vetoquinol / Zenit / Zotal.

PATROCINADORES COLABORADORES

Resaltó que, a fecha de hoy, aún no hay 
la legislación Española que regule este 
Reglamento Europeo, que no olvide-
mos que es de obligado cumplimiento, 
hecho que genera un buen número de 
dudas entre la filosofía Europea y la 
filosofía Española en los temas que re-
gula. “Uno de los apartados que más 
nos afecta es el artículo 105 del Regla-
mento que determina que las prescrip-
ciones veterinarias de antimicrobianos 
con fines metafilácticos solo se expedi-
rán tras un diagnóstico de la enferme-
dad infecciosa por un veterinario; que 
el veterinario deberá poder justificar 
la prescripción veterinaria de medi-
camentos antimicrobianos, haciendo 

hincapié en cuando sean tratamientos metafilácticos y 
profilácticos, y que las prescripciones veterinarias solo se 
expedirán tras un examen clínico o cualquier otra eva-
luación adecuada del estado de salud del animal o grupo 
de animales por parte de un veterinario.
El ponente también definió los tratamientos terapéu-
ticos, metafilácticos y profilácticos, así como los ele-
mentos con que debe contar la prescripción veterinaria: 
identificación del animal, datos de contacto del propie-
tario y el veterinario, denominación, principio activo y 
dosificación del medicamento prescrito; declaración de 
que un medicamento se prescribe de conformidad con lo 
dispuesto en el Reglamento y declaración de que un me-
dicamento se prescribe de conformidad con lo dispuesto 
en el artículo 107, apartados 3 y 4.
El Reglamento Europeo 2019/6 lo podemos en-
contrar en: https://www.boe.es/buscar/doc.php?id=-
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Como colofón del congreso Anaporc Granada 2022, 
Eduardo González ofreció unas breves palabras para 
clausurar este magnífico evento científico-sanitario y 
también de despedida de su cargo como presidente 
de la asociación Anaporc después de ocho años de 
responsabilidad en este puesto.

Moderada por Mateo del Pozo se desarrolló una sesión sobre el “Impacto 
de patrones de ingesta en maternidad “ que contó con la participación de 
Carlos Piñeiro.
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